



## MÉDIAS

PAR ÉTIENNE HURAULT

### Bagarres dans le rétro



Une histoire des luttes pour l'environnement, d'Anne-Claude Ambroise-Rendu, Serge Hagimont, Charles-François Mathis et Alexis Vrignon, éd. Textuel, 304 p., 45 €.

**Ce bel ouvrage** d'archives rétablit une vérité à faire blémir le mythe d'une histoire du progrès linéaire, sans accroc ni prise de conscience : alertes et luttes environnementales ne datent pas des années 1970, mais égrainent les trois derniers siècles. La preuve en 100 focus bien résumés et richement illustrés, de la première enquête officielle française sur le changement climatique en 1821 au rejet des OGM par les paysans indiens en 1999.